

AÑO II	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		DIRECTOR: DON PEDRO LLORENTE Elche 15 de Mayo de 1892.	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN En la Redacción y Administración, Puente Ortices, 5. Comunicados y anuncios, precios convencionales.	NÚM. 58
	Elche, trimestre.	150 pesetas.			
	Fuera, id.	225			
	Pago adelantado. No se devuelve ningún original.				

2.008

Sabido es ya de todo el que, con más ó menos interés, mediata ó inmediatamente, sigue el curso de la política de la provincia y de la localidad, que el censo electoral de Elche en su último arreglo, (no cabe otra palabra) ha sufrido un aumento de 2.008 electores.

No nos admira (qué ha de admirarnos!) tan exuberante aumento. Se trata de una confección debida á la habilidosa mano de los «Macallisters» conservadores y claro está que de ella, solo ellos serán los beneficiados.

No nos extraña tampoco que en la actualidad se operen tales milagros, existiendo el precedente del de los panes y los peces; pero así como aquellos al aumentar fueron repartidos con equidad, sospechamos que de este aumento contingente electoral, en el que ha ejercido de Jesús el «Directorio», conservador, no nos vá á tocar á los liberales ni la sombra de uno.

Sobradamente justificada está la admiración de nuestro estimado colega *El Graduador*, pero por lo que á nosotros toca y porque sobre nosotros no pese ni un átomo de responsabilidad por los sucesos del mañana, creemos oportuno recordar que con el título «Que lástima!», publicamos un artículo en el número 55 de nuestro semanario, correspondiente al 24 del pasado abril, en el que, entre otras cosas, decíamos lo siguiente:

«¿Con qué lamentable indolencia se ha procedido en la rectificación del censo!

De esa rectificación y de ese censo han de nacer las listas electorales que deben servir para las próximas elecciones y sin embargo, nadie, ni uno solo, de los avanzados á los retrógrados, de los monárquicos á los republicanos, se ha tomado el trabajo de revisar ese censo haciéndose cargo de las exclusiones, inclusiones ó rectificaciones que fuese necesario practicar.

Tal proceder nos desautoriza á todos los liberales para producir mañana la menor queja, si las listas adolecieren, como de seguro adolecerán de deficiencias que deben recaer en perjuicio nuestro; y tras de ser esto sumamente sensible, lo es más, pero mucho más, el indiferentismo que se apodera de todos los ánimos.

Quisiéramos para estos casos disponer de la voluntad de todos nuestros correligionarios, para impeler al partido liberal á emprender con decisión todas aquellas luchas que de manera evidente demostrasen que no dormía cuando combatir al enemigo se trata.

No debe en modo alguno el partido liberal de Elche olvidar las graves ofensas que tiene recibidas de los conservadores, ni cruzarse de brazos cuando se presente ocasión, propicia ó no, de luchar y aun que en la lucha no veuz, pues no se vence contra los amaños del poder, sufrir una honrosa derrota es tan meritorio como alcanzar la victoria.

Esto decíamos, lamentando al mismo tiempo que todos aquellos que tuvieran el deber de aprestarse á la lucha contra los conservadores, permaneciesen inactivos.

Nuestras excitaciones resultaron estériles y ya que no otra cosa, al menos nos quedará la tranquilidad del cumplimiento de un deber atendible y atendido por nosotros.

Pero es mucha política la de esta nuestra provincia! ¿Cuándo llegará el ansiado día en que los liberales de todos matices y procedencias se unan al calor de una idea común,

la de combatir sin contemplaciones al odioso y reaccionario partido conservador, hasta verlo desaparecer abrasado por los poderosos rayos del sol de la libertad, para él palabra vana, visión aterradora y para nosotros, entusiastas y sinceros liberales, aliento y vida.

¡Ay de nosotros si ese día no llega! La fresca insultante de nuestros adversarios será mayor á medida que toleremos sus abusos. Hoy hacen en todos los órdenes y en todos los casos su voluntad y su conveniencia, aunque una y otra se presenten en lucha abierta con la razón y el derecho: cometen cuantas tropelías estimen necesario á la consecución de sus fines y en tal disposición nada de extraño tendría que hubiesen amasado con la harina del «chauchullo» el censo que debe servir para las próximas elecciones de diputados provinciales, pues sabido es que en Alicante ha de flojear el resultado y hay que buscar la compensación en Elche, á fin de que los designados por el nunca bien ponderado marqués del Bosc, no den con sus desconocidas personas en tierra, y sufran el merecido apabullo por su atrevimiento.

Pero si los liberales respondieran TODOS á una sola voz; si unidos en apretado haz por los sacratísimos lazos de libertad, dirigiesen su acción y su fuerza á combatir al enemigo común, ¡ah! entonces veríamos huir á las huestes conservadoras en vergonzosa retirada; entonces no había de servirles ni poco, ni mucho, ni nada, los amaños del censo, ni esos aumentos de 2.008, aumento que en último caso no significa otra cosa más que inseguridad y miedo á que los «niños góticos» del marqués vayan á fondo.

Venga aquí, pues, una inteligencia VERDAD y en su día indudablemente daríamos al traste con todas las componendas, amasijos y combinaciones de la familia conservadora, á pesar de los 2.008.

NO HAY CONFIANZA

No hay confianza en los hombres que dirigen los negocios del país, porque han faltado á todos sus compromisos y á todas sus ofertas como gobierno.

No hay confianza en el partido dominante, porque el poder lo disfrutaban compadres salidos de una «cottage» política sin arraigo y sin prestigio, entre los gobernados.

No hay confianza, porque los negocios de más alta importancia para el Estado se hallan sin resolver y se tratan de soslayo en perjuicio de la nación toda y de sus más caras instituciones.

No hay confianza, porque los elementos políticos é impopulares que nos gobiernan han sumido á la nación en un gran marasmo y estamos atravesando un periodo angustioso en que solo tienen relieve el pesimismo y la desgracia del Sr. Cánovas del Castillo en los asuntos más áridos.

No hay confianza no solamente, porque la situación económica es desesperada, sino porque no se vé el remedio en manos tan inhábiles como las de los gobernantes.

No hay confianza, porque ni siquiera se puede exigir responsabilidad por sus actos á quienes así juegan con los destinos de nuestro país y con sus intereses más sagrados.

No hay confianza, porque los únicos ac-

tos ministeriales se reducen á ir viviendo gracias al Banco, aunque se abandonen todas las fuerzas vivas y productivas de la nación.

No hay confianza, cuando ni siquiera puede hacer el gobierno un presupuesto con las economías que reclama la opinión pública para verlo nivelado.

No hay confianza, porque la falta de tino y de patriotismo en el partido que gobierna tiene agotadas todas las esperanzas y adormecidas todas las energías.

No hay confianza, porque el Parlamento con sus mayorías conservadoras no alivia los males de la nación y tiene que limitarse á oír cómo sus más preclaros oradores las exponen.

No hay confianza, porque quien puede poner el remedio á los males que se sienten, permite y tolera la orgía conservadora que venimos presenciando.

Y no hay ni puede haber confianza, porque el país no sabe salir del letargo en que se le ha sumido, en escasos dos años de mando de la agrupación canovista.

POLITICA EUROPEA

Madrid, 13 Mayo de 1892.

SUMARIO: El 1.º de mayo.—Ravachol gubernamental.—Evoluciones retardarias.—El Catecismo.—Una opinión.—Escritores ilustres.—La mujer del saco.—Noticias.—Los Astilleros.—Lilas y Primavera.

Sr. Director de EL ECO LIBERAL.

Muy señor mío: Pasó el 1.º de mayo y no he de dar á ustedes detalles que conocen por los periódicos. Apreciando en conjunto lo ocurrido en el mundo el 1.º de mayo, afirmo, que como nada de lo que sucede es innecesario é inútil, las exageraciones anarquistas han venido á retardar el movimiento socialista.

Ravachol, solo ha hecho más contra la internacional y el socialismo que todos los gobiernos.

El anarquismo ha convertido en burgueses á los socialistas, y el pueblo, que en todos los países representa una masa enorme de honradez y de buen sentido, impresionado por los crímenes á que puede dar lugar la exageración de sus principios, ha dado un paso atrás en el camino de la revolución social. El 1.º de mayo de 1892 representa, según diría Spencer, una verdadera evolución retardaria.

El problema subsiste, pero las masas que han de resolverlo, comprenden que el delito no es el camino de lograr el derecho.

Los más ilustres pensadores han manifestado su opinión revistiéndola de más ó menos erudición y hermosas frases, pero todos convienen en que el problema está planteado y que precisa resolverlo.

Yo que no soy pensador ni ilustre, repito lo que he dicho. Si el obrero no está bien, el trabajador del campo está peor: el hombre nace para algo más que para digerir y la actual situación de las clases jornaleras es insostenible, la fuerza inicia la cuestión; solo la puede resolver la moral, con más caridad en los de arriba y más resignación en los de abajo.

La moral no representa solo en este caso, ni una virtud ni una creencia religiosa, es la manifestación humana del instinto de conservación.

Yo que no soy ultramontano ni anarquista, sostengo que el mundo moderno, necesita menos filosofía y más catecismo y en las clases ricas menos egoísmo y más amor á los que sufren dejando de considerar al hombre como un instrumento de trabajo.

Para que se traduzca primero en costumbres sociales y después en leyes, el criterio del buen sentido que impera en todos los que lo tienen, precisa que los gobiernos se ocupen del 1.º de mayo, no desde el 15 de abril de cada año para organizar la resistencia, sino durante todo él, para estudiar las reformas sociales, dirigiendo y encanzando el movimiento, en lugar de reprimirlo á cañonazos.

Algunos escritores han estado pistonudos tratando esta cuestión.

La señora Pardo Bazan asegura que la mujer no pierde nada con este estado pasajero de perturbación y angustia; dice que no la horroriza la tempestad y en punto á náutica asegura que lo conveniente es que el bagel vaya donde lo lleve la tormenta: con esto y con llamar á la humanidad estudiante perpetuo, doña Emilia dá por resuelta la cuestión. D. Emilio hace un artículo grande elocuentemente como todos los suyos. Naturalmente habla de Avistides, Perides, Pindaro, Elcon Lisistrata, Cornelia, Nubia, Himeto, Florencia, Alcoy y Cartagena, con esto y con haberse ido á pasar el día á Toledo, dá por su parte el problema por resuelto. Azóarate dá una nueva prueba de racionalismo místico á propósito del derecho de asociación: Eche-garay hace un precioso artículo sobre las ciencias físicas: Fernandou sostiene que el medio de acabar con el socialismo es repartir á los pobres libretas y rosas, y mientras tanto la entrada en el tiro de pichón cuesta 200 pesetas, y los jornaleros de Andalucía cobran 25 cuartos, dos panes, y un gazpacho.

Repito lo que he dicho muchas veces, la Cuestión Social, no se arregla con discursos ni con literatura, sino con virtudes, con voluntad y con sentido común.

Y basta de filosofía.

No hay noticia de quién sea el autor del asesinato conocido vulgarmente por el de la mujer del saco; Ravachol vá á ser juzgado en Montbrison por los asesinatos cometidos; los disturbios de Lieja parecen dominados; los de Roma lo están por completo; en el último consejo de Ministros se ha tratado ampliamente de los Astilleros del Nervión.

Pasaron aquellos hermosos días en que la Reina cortaba con tijeras de oro el cable que sujetaba el barco que había de botarse al agua y pasaron para no volver los en que parecía que los Astilleros del Nervión eran más ricos y más poderosos que la nación misma. Martínez Rivas se ha presentado en quiebra lo mismo que cualquier comerciante de ultramarinos á quien no le salen bien sus negocios.

Con motivo de la quiebra de los Astilleros del Nervión se echó á volar la falsa noticia de que habían quebrado en Cádiz los señores Vea-Murguía. Rotunda y terminantemente se ha negado esta noticia, que está ya desmentida de un modo oficial y probado.

No se explica cómo se puede permitir que circulen rumores de esta especie que tanto pueden perjudicar á los que con modestia, capital propio y buena voluntad trabajan y cumplen sus compromisos como están haciendo, los señores Vea-Murguía, que no se han

propuesto deslustrar á nadie, creando empresas superiores á sus fuerzas, pero que cumplen honrada y lealmente con lo que han ofrecido.

Pasados los acontecimientos del 1.º de mayo que han embargado la pública atención, esperamos que el gobierno, la prensa y la opinión se ocupen con interés del Centenario del descubrimiento de América, cuya fecha se viene encima, sin que se preparen las cosas como parece necesario. Yo he de seguir haciendo historia en este asunto, y cada vez entiendo que la prensa de provincias debe ocuparse de él con más interés y más asiduidad.

La fiesta cívica del 2 de mayo pasó tan animada como siempre, la Cruz ya no es en Madrid tan popular como fué en un tiempo; se preparan los pitos para la clásica romería de San Isidro; los teatros de invierno dan sus últimas funciones; las herchiterías comienzan á hacer cruda guerra á los cafés; se quitan las cortinas; retoñan las macetas y los árboles; comienza el reinado de las flores, el mes de Mari recuerda las de mayo; la vida se revivó bajo el impulso de la primavera y yo me lamentaba de que el hombre no tenga como las plantas, una primavera cada año.

Y con esto y con asegurar que á pesar de que el hombre no se reverdece, no faltan primavera ni lloras entre los que forman el sexo feo, quedo de usted af-etisimo S. S.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

NOTAS LOCALES

Cero y van mil.

En la tarde del jueves se promovió una gran alarria en la plaza Mayor á consecuencia de un suceso que pudo tener fatales consecuencias.

Una niña de corta edad se encontraba en mitad del arroyo: un carro de los gordos pasaba por la carretera; una de las mulas que lo arrastraba atropelló á la niña llegando su cuerpo á verse casi debajo de la rueda.

Se armó una gritería y una confusión indescriptible; afortunadamente, las caballerías pararon á tiempo y el hecho no dió otro resultado mas que el consiguiente susto á la familia de la niña que habita una casa en la plaza y que presenció tan desagradable escena.

¿Quién tiene la culpa de tales ocurrencias?

Primero el incomprensible abandono de los padres: despues el descuido de los conductores de los carruajes, que, aún por dentro de la población, unos llevan las caballerías al trote, con gran peligro para el transeunte y otros las dejan solas por todo el trayecto de la carretera que atraviesa la ciudad, en tanto que ellos van tranquilamente por la acera; y por último, los agentes de la autoridad y la autoridad misma, á quien en repetidas ocasiones hemos suplicado que tome una medida enérgica á fin de cortar de raíz el abuso de que los muchachos, chicos y grandes, tomen por campo de sus juegos las calles de la población.

Si el jueves dan una vuelta más las ruedas del carro en cuestión, los sesos de la infeliz criatura hubiesen quedado en el arroyo.

Total, una víctima y un hombre perseguido sino preso.

Claro que luego hubieran abundado los bandos, etc., etc.

¿Y por qué no ahora, con tiempo?

Durante el día no se vé por la calle ni un solo guardia.

¿Dónde se meten? ¿Qué hacen?

¿Lo sabe el señor alcalde? ¿No? Pues nosotros se lo diremos, pero á él solo para que los sorprenda.

Y si por acaso desea oírlo de los "proprios cosecheros", puede preguntar á los dueños, de los establecimientos situados uno en la Troneta y otro enfrente de la Calahorra, en la seguridad que recibirá antecedentes del paradero de sus "celosos", agentes.

Noches pasadas en un grupo de... alegres gritaban viva Carlos VII.

Y hacían bien: dada la situación actual, tales gritos están perfectamente justificad.

Despues de haber reducido las horas de oficina en la casa del M. I. Ayuntamiento, parece que se ha vuelto sobre el acuerdo, quedando las cosas en el mismo ser y estado.

¿Qué habrá pasado?

Le ha sido admitida la dimisión que del cargo de oficial primero de la Secretaría de Ayuntamiento presentó D. Francisco Aguiló, habiendo sido nombrado para dicho cargo, interinamente, D. José Juan Sánchez.

Los propietarios de las aguas de las acequias Mayor y Marchena, se han agitado mucho en los últimos días; unos por la aprobación y otros por la no aprobación de un reglamento recientemente redactado y formado.

«¿Cosí va il mondo, bimba mia!»
Unos batallando por las aguas.
Y otros batallando por los vinos.

La raza canina está de pesame.

Ha empezado ya el imperio de la morcilla. Buena falta hacía, porque la verdad es que esos malditos perros callejeros se reproducen que es una bendición.

Hace cuatro días contemplamos metido en una tartana á un ordenanza, que con su gorra de uniforme y todo, iba desde el interior del carruaje guiando y al trote.

Vamos á ver. ¿Con qué autoridad, con qué razón, puede este ordenanza "doméstico" hacerse respetar mañana de cualquier tartanero á quien trate de corregir?

«¿No es esto un abuso primero «del amo» y luego del ordenanza?»
Brigadier Talagón...
Bueno anda todo.

Todos los fondos municipales ingresarán «precisamente» en la Caja del Ayuntamiento, cuyas tres llaves custodiarán el Depositario, el Ordenador y el Interventor.

(Artículo 159 de la ley municipal.)

Una pregunta:
¿Están todos los fondos del municipio en esa Caja y las tres llaves en poder de los que designa el artículo anterior?
¿No hay ningún señor concejal que pida la palabra?

Hemos oído lamentarse á algun industrial... Lo subida que viene la matrícula para el ejercicio del próximo año económico, los saca de quicio, y con razón.

Y no tiene remedio. Cuando se disfruta de tranquilidad, y sobre todo, de orden conservador, que es el mejor, hay que pagarlo más caro, porque se lo merece.

Para administrar de alguna manera la buena administración, que por todas partes tenemos.

El jueves marchó á Madrid nuestro querido amigo y correligionario Sr. Rodríguez, con objeto de visitar á algunas notabilidades médicas de la corte á quienes piensa consultar respecto á la enfermedad que hace tiempo padece.

Además de un feliz viaje, deseamos al Sr. Rodríguez verle pronto regresar restablecido.

La Srta. D.^a Clementina Chorro, hija de nuestro paisano D. Ramón, ha contraído matrimonio en Alicante con el conocido comerciante D. Nicolás Baeza.

La feliz pareja ha salido hácia Madrid en donde piensa pasar la luna de miel, que deseamos sea eterna.

La compañía del Sr. Baleriola ha resuelto dar en el teatro principal funciones por horas.

Para hoy habrá función por la tarde y por la noche.

ECOS POLITICOS

El *Graduador*, llama á los conservadores "atolondrados", y "majaderos", y les dice, que la muerte es segura, y que á la vuelta del señor Gobernador, de Madrid, habrá alguna "bronca", fenomenal.

Dios haga que no se equivoque nuestro colega, y que se cumplan sus vaticinios.

Para bien de todos.

Mucho preocupa á nuestro estimado colega, *El Graduador*, el número 2.008. ¿Es

verdad que es un buen número para jugarlo á la lotería, casi con la seguridad de ganar? A la lotería electoral, se entiende.

Entonces si que era posible, como dice nuestro compañero, que le chocara á la Junta general del censo.

Al salir premiado, por supuesto, como saldría.

Y con el "gordo",
Pero ya vería como ese número está en toda regla, con sus correspondientes certificados.

Por eso le decíamos que aún había de recibir mayores sorpresas el día que, impresas las listas, las leyera detenidamente.

Léalas, léalas, nuestro colega, pero despaacio, y se convencerá como no ha sido inútil el tomarse ese trabajo.

Que la cosa bien lo merece.

Por la limpieza.

Como siempre, y, por lo tanto no nos extraña. Cuando se discuten los presupuestos, apenas hay diputados que asistan á las sesiones. Se conoce que á nuestros representantes, les preocupa muy poco el bienestar y porvenir de la nación. Lo interesante, lo que importa es, que los amigos no perezcan, que llenen la bartola, y el contribuyente que vaya pagando para mantener á todos los "chupópteros", cuyo número es cada día mayor.

Y así continuaremos hasta... que Dios quiera librarnos de esta plaga que nos cupo en suerte hace veinte y dos meses, para desdicha de los españoles.

Plaga que tenemos que agradecer al inclito D. Arsenio, cuya vida guarde Dios muchos años, á gran distancia de nosotros, y del poder, para bien de este país.

Leemos:

«Estos días están saliendo de Madrid, gran número de cajistas, que van á las provincias á trabajar en las listas electorales. Ganan de ocho á diez pesetas diarias.

La rectificación del censo, representa un trabajo aún mayor y más costoso, que el realizado el año pasado.

«Si al menos quedara bien ese censo! Lo malo es que quedará peor que estaba. Con seguridad.

Leemos:

«Personas que "andan" cerca de Martínez Campos, aseguran que el famoso general está abocado á una nueva corazonada.»

Dios nos libre de ella.
Aunque sea en nuestro favor.
Cuidado si es particular este general.

Martínez Rivas, dice que aplaza el debate sobre los astilleros del Nervion.

¿Y por qué, Sr. Martínez? Esas cosas no deben dejarse para despues; es menester que la nación se entere de todo. Y cuanto antes, mejor.

Lo demás es manifestar que se tiene miedo al asunto.

Y el que obra bien, no debe temer nada.

¿Vamos! ya parece que estamos en camino de hacer alguna economía; pero no hay que fiar mucho, no sea que suprimamos 46 Audiencias, y aumentemos el personal y sueldos de las demás, en cuyo caso, saldríamos perdiendo aún.

Y de estos conservadores hay que esperar todo.

Todo lo malo para la nación.
De quien se burlan á toda hora.

.*

Lo extraño es, que, contra la supresión de Audiencias, votará sin explicar por qué, la coalición republicana.

Que por boca del Sr. Becerro de Bengoa, se ofrecían, días antes, al país, ciento y pico de millones de economías.

¿Vaya un modo de hacerlas!
Votando contra las que se proponen.

Dice un periódico oficioso:
«El Sr. Cánovas del Castillo, en su última conversación con el alcalde de Madrid, Sr. Bosch, no habló de ningún asunto político.»

Es muy natural: No ha llegado todavía la hora de hacer ministro al Sr. Bosch, que lo espera como el perdón; por lo tanto, nada tendrían que hablar de política los dos presidentes. ¿Y para qué habían de hablar de política?

¿Para engañarse una vez más?

Bibliotecas Municipales
ELX

Considerando los argumentos, puesto que solo la tienen en una parte del departamento; porque aquí en España, la tenemos por todo, y de la peor que se conoce: de la «conservadora.»

Que á pesar de su nombre, está devastando todo.

Tales mandíbulas tiene.

BALANCES SEMANALES

En el breve Consejo que ayer al medio día celebraron los ministros, se acordó, según parece, para solemnizar el cumpleaños del rey, conceder amnistía á la prensa de Cuba y Puerto Rico por delitos políticos.

Signen presentando buen aspecto—según nuestros informes—las negociaciones que se siguen para llegar á un arreglo provisional en las cuestiones comerciales entre España Francia.

Se trata, por el momento, nada más que de un *modus vivendi*, por virtud del cual Francia hará alguna concesión respecto de su escala alcohólica en favor de nuestros vinos, á cambio de obtener la tarifa mínima para unos cuantos de sus productos, que tienen fácil y extenso mercado en España.

En las esferas oficiales se tiene gran confianza en el buen éxito de la entablada negociación.

En el consejo que á última hora de la tarde celebraron ayer en el Congreso los ministros, acordaron que el de Hacienda informe una solicitud apoyada por el señor Nocedal, en que se reclaman indemnizaciones por consecuencia de la última guerra carlista, por valor de unas doscientas mil pesetas.

La modificación introducida en la vigente ley para el ingreso y ascenso en las carreras civiles del Estado—que había aceptado la Comisión general de presupuestos—no prevalecerá en lo que se refiere á adjuiciar una parte de las vacantes de destinos públicos hasta el sueldo de 1.500 pesetas á individuos del estado civil adornados con el título de bachilleres en artes.

El Sr. Cánovas ha manifestado que el Gobierno no puede aceptar aquella modificación y que mantendrá la vigente ley de sargentos.

El Sr. Susillo lleva muy adelantado el monumento que, para conmemorar el descubrimiento de América, habrá de erigirse en la Habana.

Según noticias comunicada por personas inteligentes, y que hace pocos días visitaron al escultor sevillano en su estudio, sobresale entre todos los bajorelieves que habrán de ilustrar dicho monumento, el que representa á Colón discutiendo con los barbones juriconsultos en Salamanca.

También Benlliure está trabajando febrilmente para terminar el monumento que se elevará en Granada, destinado á perpetuar la rendición de la ciudad de la Alhambra.

El valor de la escultura que con destino á monumentos conmemorativos, sepulcro de Colón y Biblioteca, se está llevando á cabo por escultores españoles, asciende próximamente á cinco millones y medio de reales; siendo las estatuas para la Biblioteca las pagadas más escasamente, pues obligándose á los artistas á ejecutar dos modelos y á labrar la definitiva en mármoles de primera clase, el precio es de 15.000 pesetas.

Madrid 13 de Mayo de 1892.

VARIEDADES

EL PANTÁNO DE ELCHE

(Conclusión)

El 11 del mismo mes se reunieron en la Sala Capitular de esta población, bajo la presidencia de D. José B. U., los comisionados de ambas Acequias y también el referido señor Conde, acordándose=1.º reconocer el «Común de Proprietarios de agua de ambas

acéquias, Mayor y de Marchena de esta Villa, el censo de 14.000 libras, que tomó el Ayuntamiento, en el año 1631, de los predecesores de dicho Sr. Conde, con la obligación de pagar un cánón o pensión de un 3 por ciento anual, mientras no se redimiese dicho capital. = 2.º Que todas las pensiones del consabido censo, que se hallaban devengadas, y no satisfechas, quedaban reducidas á 45,943 r. 4 mr. cuya cantidad, formaría capital de censo en favor del señor Conde, tomándolo igualmente á su cargo el común de propietarios de agua, de esta Villa, pagando anualmente el 3 por ciento de interés, mientras no lo redimiesen. = 3.º que el cánón de los expresados dos censos, principal y agregado, empezaría á contarse desde el día que concluyese la obra que debía practicarse en el consabido Pantano. = 4.º Dicho señor conde se obligó á satisfacer á los demás interesados en la testamentaría de sus mayores, la suma que legítimamente les pertenecía por coparticipes de las citadas pensiones, poniendo á cubierto de toda responsabilidad, al Ayuntamiento y á este común de propietarios. = 5.º someter todos estos particulares á la aprobación de la Junta general de propietarios de las dos Acéquias.

Practicados por el señor Ingeniero de esta Providencia, D. Elias Aquino, en 15 de febrero, los estudios y hechos los presupuestos, para la reparación del expresado pantano, se vió ser de 226,948, r 17 mr.

Estaban evacuadas todas las diligencias que se había impuesto la comisión ejecutiva y fué convocada Junta general de propietarios para el 20 del propio mes de febrero de 1842, presidiéndola D. Salvador Campello, Alcalde 2.º y presidente accidental de este Ayuntamiento.

Manifestado por el señor Presidente, el objeto de la reunión, fueron aprobadas todas las disposiciones de que llevamos hecho mérito, acordándose la aceptación en debida forma de el Pantano de esta Villa, propuesta por el Muy Ilustre Ayuntamiento, á favor del común de propietarios de ambas Acéquias, Mayor y de Marchena, para realizar su habilitación practicando las obras necesarias al efecto, con los cargos, gravámenes, obligaciones y circunstancias expresadas etc. etc.; sobre que para la debida seguridad y que siempre conste, se otorgará á su tiempo la correspondiente Escritura, manifestándose en ella todos los extremos que ya conocen nuestros lectores.

La Junta pasó á tratar el modo como se habían de arbitrar recursos para la ejecución

de las obras y someter luego el consabido expediente á la superioridad, cuya resolución y aprobación fué en 23 de febrero de 1842.

En 1.º de abril de este mismo año y ante el escribano D. Juan Martínez, se otorgó la escritura de cesión, para que siempre conste la transacción, convenio y conseqüente cesión y traspaso del expresado Pantano, remitiéndose los representantes de ambas Acéquias y también el Ilmo. señor conde de Torrellano, haciéndose la cesión del pantano en debida forma, por parte del Muy Ilustre Ayuntamiento de Elche, por juro de heredad y para siempre jamás, en favor de los propietarios y poseedores de agua de los propietarios, con todas sus vertientes, aguas muertas, entradas y salidas, usos, costumbres, servidumbres y demás que al mismo edificio pertenecen, de hecho y de derecho, con el cargo de los dos indicados censos, etc. etc., cuya cesión fué aceptada en todas sus partes por los citados representantes de ambas Acéquias. Ala seguridad y firmeza de cuanto va referido, obligaron los otorgantes sus bienes y rentas.

Dióse principio á la recomposición, el 21 de Junio de 1842, siendo sobrestante de dicha obra D. Rafael Llofrin y maestro de ella D. José Gonzalez, concluyéndose en 1.º de abril de 1843, importando los gastos ocasionados, en su totalidad, 157.865. res.

Se trajo un portón de hierro fundido de 26 quintales de peso, cuyo coste fué de 10.144. ron. y la paleta que la trajeron despues y costó 3115. r. 22. mr. Al mes siguiente de resultados de un gran aluvión se perdió el citado portón, que no fué hallado hasta julio de 1843, hecho pedazos. Entonces se hizo uno de madera.

La primer llena del pantano, después de su recomposición, fué en 3 de setiembre de 1846, celebrándose el acontecimiento por este vecindario con grandes muestras de júbilo.

PEDRO IBARRA y RUIZ.

Elche y Abril 1892.

DE TODAS PARTES

EL TRATADO CON BÉLGICA

Bruselas 5. — El Consejo Superior de Industria y Comercio se ha reunido para examinar la conducta seguida por los negociadores belgas, encargados de la conclusión del tratado de comercio con España.

La sesión comenzó dando lectura al informe general, redactado por el señor Strauss.

Dicho informe estima que España no cuenta con fuerzas suficientes para sostener la guerra de tarifas que ha emprendido, y termina pidiendo: Primero. Reclamar reducciones sobre la nueva tarifa mínima española hasta llegar á los precios que contenía la tarifa.

UN ESPAÑOL APROVECHADO

En Francia ha sido condenado por el tribunal del Havre un español llamado Fernando Rodriguez Alvarez, que ha tenido habilidad y audacia para estar á diez y ocho cónsules, fingiéndose súbdito de los respectivos Estados que aquellos representan.

LOS MINUTOS DEL YANKEE

Un español. — Dispénsame Vd. volveré dentro de un minuto.

Un yankee. — Los minutos de Vd. son muy largos, y voy á perder, esperándole, un tiempo precioso.

El español. — Pero ¿para qué Vd. que es tiempo un minuto?

El yankee. — Y tanto. ¿No sabe Vd. lo que se hace y sucede en un minuto? ¿No? Pues voy á decírselo.

En un minuto recorre la tierra 13 millas en su movimiento diario de rotación, y 1,080 en el de traslación. En un minuto un rayo de la luz del sol camina 11.160,000 millas para llegar á la tierra. En un minuto nacen en el mundo cerca de 80 niños, y en el mismo tiempo muere casi igual número de seres humanos. En un minuto hace el sonido 999 vibraciones, y el estampido de un cañón 2.228.000. En un minuto un tren expreso de ferro-carril recorre una milla; un tranvía de caballos 200 metros; un caballo al trote largo 836 y un hombre al paso ligero 112. En cada minuto del día y de la noche cobra el gobierno de mi país 639 pesos y gasta 541.

En uno se cosechan en los Estados Unidos 905 libras de tabaco, de una parte de ellas se hacen 6,673 vitolas, y del que se quema en pipa y en cigarrillos conviértense 608 libras en humo. La tierra de la Unión produce por minuto 600 libras de lana, y en igual tiempo son extraídas de las minas 200 toneladas de carbón y 61 de antracita, mientras se hacen 12 de hierro y tres de acero. En un minuto se extraen 66 pesos de oro, se construyen 15 bariles y se acuña, en fin, el gobierno de mi país 121 duros en disintos mo nedas.

Digame Vd. ahora si valen ó no valen algo esos sesenta segundos.

CASO RARO

Un hecho único en los anales de la justicia. En Fayette (Mississippi), un criminal ahorcado por haber matado á su mujer, resultó vivo des

pués de haber estado ya en el camino de muerte aparente.

Este suceso, que carece de precedentes, ha llenado de estupor á los magistrados «yankees», los cuales dudan si será un caso de «resurrección auténtica.»

COSAS DE LAS MORAS

Una mora ha dado á luz un curioso fenómeno con todas las formas de un elefante.

Los moros comentan mucho este suceso. Algunos, con tal motivo, atribuyen á esa mujer «privilegiada» ciertas cualidades especiales de santa, pues que el elefante, según ellos, encierra todos los atributos de la santidad.

DONDE MENOS SE PIENSA...

El ministro prusiano Mr. de Bötticher, que fué en cierta ocasión comprometido por una revelación de Bismarck, ha considerado llegada la hora de tomar la revancha, y dentro de poco dícese que publicará un folleto con este título: «La verdad sobre Bismarck.»

El autor se propone demostrar, que con ocasión del pago de los cinco mil millones que hizo Francia á Alemania al terminar la guerra franco-prusiana, Bismarck se procuró un beneficio material de cierta importancia.

Habría también de algunos negocios de ferrocarriles y de fondos de los inválidos, respecto á los cuales el ministro prusiano indica que en el Canciller de Hierro la probidad y la rectitud no están á la altura de su reputación universal.

Escusados decir, dada la importancia de las personas de que se trata, la sensación que ha producido en Alemania la sola noticia de la aparición de dicho folleto.

CASOS Y COSAS

Un buen anarquista lleva su lija recién nacida al registro civil.

Después de haber inscripto el apellido, pregunta el empleado:

—¿Y los nombres?
—Uno solo—contesta el padre—póngale usted Dina.

Gedeón llega al teatro después de media hora de haber empezado la función.

—¿Ha comenzado ya el espectáculo?— pregunta al portero.

—Sí, señor, ya han hecho un acto.

—¿Cuál?

Definición.
Pescador de caña: La única distracción de los peces.

ALICANTE.
IMPRESA DE EL LIBERAL
Esplanada 53.

vorás que dolga vida que mos espera.
PEPETA. Tes paraules em semblen de confitura, mel de romero fina tens, criatural! Yo roe la mola... y pe 'l bordó vach sempre de la perola. Vorem si arriba 'l día, que com les mosques, als ulls la mól m' ha plega y em quede afosquesl...
PEREL. Si tal pasara, pronte de la perola yo te sacara. Mes cuidado no tingues, flor de las flores, que de gasa espeseta tins tapahores. ¡Vola que vola... que no caurás may dintre de la perola. (Ix Toni y vá baixant.)
PEPETA. En eixa confiansa el cor t' entregue, y paraula que solte no l' ha replegue. La tanchahoreta, á Peret soles dona esta maneta. (Se la dona y Peret la pren.)
PERET. Y Peret no la solta ni á mort ni á vida, si á un atre te donaren, prenda querida, pense que amosos la carn seña em menchaba, despues els hósos.

pero aixó es mes imposible, que del aigua fer un sac. Y que el olmo done peres y abercos un carrascal y als mañacos quant, fá fret, no 's vacha el moquet penchant. Mes imposible que Mata deixe de anar á casar, que Lino el recandador vacha pe 'l carrer despay, que Ruyolo no arremate en la tendra y la tená, y es en fi, mes imposible, que yo la deixe de amar, qu' els hortolans en troneta no 's barallen com els galls, Y no arreplegue antigalles el notari Coquillat. Sen Antoni del porquet! Escolta así, descarat... ¡no tan donat tal oriansa allá baix en l' arraball Conque aixi de eixa manera m' arrojés, sin más ni más, el guante de desafío?... Pos bueno! Queda aseptatl Pero pa que mai no dignes que 'l teu mestre es porta mal, vintiset hores et done pa poder determinar. Demá al deixar Calendura la caixporra del batall... al mateix punt de les dotse, á l' última batallá, una resposta me tornes... si es bona, amics com avans, pero si fora roin, batall en lo cap tindrás. (Sen vá.)

Sección de Anuncios

Vende más quien más anuncia. Multitud de fortunas se deben a los anuncios. Infinitas casas de comercio de Europa y América deben su engrandecimiento al anuncio. ¿Sabeis las ventajas del anuncio? Pues la venta pronta de lo que anuncieis

GRAN
Establecimiento
 DE
CARLOS ANTON
MARCO
 SITUADO EN LA
PLAZA DE CARRETAS

En este acreditado Establecimiento, hay un gran surtido en comestibles que se venden a precios reducidos fijando algunos de ellos al pié del anuncio como son queso, salchichón de Vich, chorisos extremeños, y otras varias clases de embutido, vino de mesa tinto, moscatel y blanco; arroces, habiñas garbanzos de varias clases; altramuces, cacahuètes, aceites (nuevo y viejo,) bacalao superior, sardinas, atun, conservas, y toda clase de legumbres; café en grano y molido; sal, abzenta superior de 28°, caña, ron, ginebra, refrescos de limón, naranja y zarza; aguardientes de todas clases; azúcares, suela calcuta, cartón suela, jabón. Todo lo que hay en este acreditado Establecimiento, se vende al por mayor y menor siendo de cuenta del dueño todo lo que exceda en compra de 10 litros llevarlo á domicilio.

FIJARSE BIEN
PLAZA CARRETAS
Carlos Antón Marco

EN EL ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS

DE
Adolfo Fenoll Leyza

se realizan algunos géneros de la actual temporada, entre ellos filete de esparto á 3 1/2 rs. vara y Batabia ó tejido de pita doble á 5 rs. vare; mantones, tocas de punto, patagonias y chalecos de punto ó marineras, todo á precio de factura.
 A comprar que el frío según opinión autorizada se prolongará muy crudo hasta Mayo.

INSTITUTO

de vacunación directa de ternera

DEL

DR. BALAGUER

Vacuador de la Excm. Diputación Provincial y Ayuntamiento de Madrid

HILERAS, 10, BAJO y PRAL.

Todos los días de 2 á 5 se vacuna en el Instituto directamente de ternera. «A domicilio previo aviso.»

VENTA DE VACUNA

Un tubo con linfa vacuna perfectamente pura, 4 pesetas.
 Un cristal con id. id., 3 pesetas.
 Una pústula disecada en el acto, 15 pesetas.
 Una ternera vacunifera con 30 ó mas pústulas, 140 pesetas.

SE REMITE A PROVINCIAS

A los Sres. médicos y Farmacéuticos, Veterinarios y Ministrantes, se les descuenta un 25 por 100 en los pedidos.

HILERAS, 10, MADRID

NOTA.—Este instituto es el único en España que tiene Veterinario propio para el reconocimiento previo de las terneras; que emplea la esterilización en sus procedimientos de recolección de las vacunas y otras linfas son de antemano reconocidas al microscopio.

Guanos ó abonos minerales

DE LA

COMPANIA AGRICOLA Y SALINERA DE FUENTE PIEDRA
 Medallas de oro en las Exposiciones universales de Paris y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres.
 Se remiten gratis cartillas y prospectos.
 Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferrocarril y puerto.
 No hay agricultura posible sin abonar las tierras. Exito grandísimo en todos los terrenos de España.
 Dirección: Preciados, 35, Madrid.

CENTRO DE VACUNACIÓN
 ELCHE

Continúan en este Centro las vacunaciones y revacunaciones todos los lunes y Viernes de 10 á 12 de la mañana. Para ser vacunado gratuitamente se necesita estar inscrito en las listas de Beneficencia municipal.

Los precios son:
 Personas acomodadas 8 reales.
 Idem poco acomodadas 4 reales.
 Por ahora se vacuna de linfa reciente contenida en cristales tubos.

La Unión y el Fénix Español
 DOMICILIADA EN MADRID

ORTEGA NUM. 1

De Seguros contra Incendios

Esta gran compañía española contrata Seguros contra los riesgos de incendios.
 El gran desarrollo de sus operaciones, acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por 38 siniestros, verificados en nuestra provincia en el año próximo pasado, 3 332.803 pesetas. Su representante en el Distrito de Elche D. J. Sánchez Belda.

VENTA

La casa número 22 de la calle Corretera de esta ciudad, en que se halla situado el CAFE DE JUANICO, se vende al contado ó á plazos.
 La persona que quiera comprarla, puede pasar á tratar con el dueño.

— 22 —

ESENA 9.ª

PERET.

Aspasio mestre, el bastó se pren poquet á poquet, ni hay prou en un paperet un dia si y el atre no.
 Pos no 's res el atropoll que 'l bato ha mogut así al vérole entrar pensí en tot este escalda-poll.
 Yo li diré al so tunante, que vé así de mala fé, que lo qu' ell fá yo be hu sé.
 Cáu de jol pillu vergante! una historia me contaren d' ell y dos mes barrachets... ¡parlaren els pallerets? ¡si les garberes parlaren?... be diu Baesa, señor, quant diu qu' está fart de pillos qu' en capa de monesillos asoten al Redentor.
 Molt haurá en la llaurahoria, y yo hu confese el primer; pero en sol alguno haber de mala mostra sería.
 Mes chito, que ya Pepeta sen ix así á treballar.
 Els postres del almorsar, pa la mehna tancahoretá. (Trau una taroncha)

— 23 —

ESENA 10.ª

Dit y PEPETA, foro esquerra.

Del almorsar els postres yo et regalara, que postres y prinsipi per tí donara.
 Prenla, Pepeta, que lleva el meu cor dintre la taroncheta. (La pren.)
 Si dintre d' esta fruta el cor m' envies, en la caixa guardada viurá 'ls meus dies. Qu' es podrixia no espera... que molt sanet s' encontra el cor de Pere.
 ¡Deu, Pepeta, to Pague!... ¡Rosella final! Mes contam si fon forta la chamusquina. Yo he vist al mestre, tratarme com si fora bestia silvestre.
 Enfadat está 'l pare y alt de polsera, y empeno te que siga yo deforera. (Moviment de Peret.)
 Mes no t' alteres, que la mas firme es Pepa de las mujeres.
 Pues chure que 'm terméa no has de guañarme, que per tí sabré sempre sacrificarme.
 D' esta manera,

PEPETA.

PERET.

PEPETA.

PERET.